

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Viernes, 9 de Agosto de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.281

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor)

8 Agosto, 1907.

Disturbios en Sóller

Comuniqué oportunamente el crimen ocurrido en Biniaraix (Sóller) y del que fué víctima la anciana Francisca Frontera. Se detuvo, á raíz del suceso, al vecino Pedro Juan Deyá Puig. Se le instruyó sumario y el tribunal sobreseyó la causa.

Ultimamente el Deyá pasó á Sóller con objeto de instalarse en aquella ciudad, junto con su familia. El vecindario, noticioso de ello, hizo tumultuosas protestas contra el Deyá. Días últimos se reclamó el auxilio del Gobernador civil y este anoche envió á Sóller un delegado y fuerzas de policía y benemérita las que fueron impotentes para reprimir la manifestación organizada contra el Deyá y en la que tomaron parte más de 1.500 personas. Los manifestantes destrozaron á pedradas las puertas y ventanas de la casa que habita el citado vecino.

Hoy el Sr. Gobernador ha enviado unos 40 individuos de la guardia civil al mando del teniente coronel jefe señor Gutierrez para mantener el orden á toda costa.

El Delegado del Gobernador ha detenido á unos seis individuos, promotores de los disturbios.

Toma de posesión.—Excursión automovilista

Han tomado posesión: de la jefatura de la Prisión de Palma D. Luis Ochoista y del cargo de Fiel contraste de Pesas y medidas de la provincia D. Francisco de P. Ciriquian.

El próximo domingo, organizada por «La Veda», se efectuará una excursión automovilista á Porto Colom y en la que tomarán parte con sus coches los señores Torrella, Aguirre, Descallar, Salom, Pieras, Rey, Bestard, Salas, Fuster, Pujó, Roses, Muntaner, Arrom y Amorós.

PEDRO J. PALMER.

Bombardeo de Casablanca Desembarco de tropas europeas

París 6.

Un telegrama de Tánger dice que los sucesos Casablanca entraron en una fase gravísima. Los hechos ocurridos son como sigue:

Para proteger el consulado francés el almirante de la escuadra de la misma nacionalidad, anclada en aquel puerto, dispuso que desembarcara una sección compuesta de 150 soldados.

Apenas habían logrado tomar tierra estas fuerzas, cuando se vieron sorprendidas por tropas marroquíes é infinidad de kabileños, que armando gritaría infernal se lanzaron sobre ellas pretendiendo impedirles el avance, causando algunas bajas, entre ellas, la de un oficial.

Apercibidos del ataque los cruceros franceses, se prepararon para proteger á sus tropas, y, en efecto, enfilaron sus cañones de grueso calibre hacia el sitio de donde había partido la agresión y empezó violento bombardeo haciendo más de mil disparos y causando innumerables destrozos.

Entre los edificios destruidos se cuenta un santuario.

Las baterías marroquíes pretendieron contestar al fuego, pero su acción resultó infructuosa. Los viejos y defectuosos cañones no alcanzaban á los barcos franceses.

Cuando éstos se cansaron de contemplar aquella ineficaz resistencia, dirigieron sus fuegos sobre las baterías moriscas, destruyéndolas á los pocos disparos.

El efecto que todo esto causó entre los moros fué tremendo. De todas partes acudían infinidad de hombres armados dispuestos á contestar al certero fuego de los cruceros.

Los cañones franceses dirigieron desde aquel momento sus disparos sobre aquella inmensa mole de gente, y los efectos fueron terribles. Multitud de moros, lanzando dolorosos ayes, cayeron para no levantarse más.

Durante este tiempo, del cañonero «Alvaro de Bazán» desembarcaron 40 marineros destinados á proteger el consulado de España.

Por fin el jefe de las tropas scherifianas convencido de su inferioridad, envió un mensaje al almirante francés pidiéndole perdón por lo ocurrido, que pretendió explicar á su modo.

El almirante respondió que no le era posible conceder tal perdón, y que si Muley Anin, que así se llama dicho jefe, tenía interés en disculpar los hechos realizados, debía principiar por constituirse prisionero en el Consulado de Francia. Sólo con esta condición consentía en entrar en negociaciones.

Las noticias de estos graves sucesos traídas á Tánger por un barco francés han producido inmensa sensación, reconociéndoles todos su gran importancia.

Los europeos que quedaban en Casablanca, atemorizados, buscaron por un refugio en los buques anclados en el puerto.

El pánico es indescriptible.

Las granadas causaron innumerables víctimas, pues aunque la gente salió al campo al enterarse de lo que ocurría, muchos moros quedaron muertos al derribarse las casas.

Los moros de las kabilas vecinas, aterrorizados é indignados, acudieron á la ciudad y congregáronse en el puerto, pero los proyectiles franceses los destrozaron.

Los cañones de los cruceros apuntaban con tal precisión que en un cuarto de hora el puerto quedó despejado, viéndose sólo que se revolcaban en el suelo bastantes moros heridos, entre innumerables muertos.

Pocos momentos después los barcos franceses dejaban de disparar.

Dará idea de lo terrible de su fuego que en poco más de una hora se lanzaron contra la plaza 1.500 granadas.

Otro despacho de Tánger dice que según noticias que se acaban de recibir allí relacionadas con los sucesos de hoy en Casablanca, parece que las kabilas vecinas á esta población se aprestan á ir en auxilio de los moros que han combatido hoy.

Las autoridades marroquíes son impotentes.

En dichas kabilas reina un entusiasmo loco predicándose á voces la guerra Santa.

De Tánger telegrafían que el crucero francés «Duchayla» que salió de Francia con dirección á Casablanca, al llegar al semáforo de cabo Espartel, recibió orden de hacer rumbo á Tánger.

El comandante del buque se enteró en la Legación de Francia de las instrucciones de su Gobierno, y el «Duchayla» salió anoche mismo para Mazagán donde parece que reina intranquilidad entre los europeos.

Tánger.—Las noticias de Casablanca han producido honda impresión en la población europea.

En los consulados se han adoptado precauciones, por si los sucesos de Casablanca repercuten aquí.

Los hebreos esconden su dinero, temerosos de que los moros los saqueen.

Algunas colonias, entre ellas la inglesa, piensan elevar solicitudes á los representantes de las respectivas naciones, indicándoles la conveniencia de que sus gobiernos envíen sin demora buques de guerra á Tánger, en previsión de futuras contingencias, y permanezcan aquí á la expectativa de los acontecimientos.

Tánger.—Los alrededores de Casablanca están circundados por patrullas de moros que están en actitud nada tranquilizadora.

Las fuerzas del Sultán han hecho varias salidas infructuosas, pues no han conseguido separar á la morisma.

Tánger.—Las dificultades de comunicación hacen que se propalen toda suerte de noticias, cuya rápida confirmación es imposible.

Ahora se dice que las tropas del sultán en Casablanca han tenido un encuentro con los rebeldes, en el cual las tropas imperiales han tenido sensibles bajas y han capturado bastantes prisioneros.

Las tropas del Sultán, después del último combate, se encuentran en un estado deplorable.

El hambre, la sed y las insolaciones han causado muchísimas bajas en las filas imperiales.

Han desertado gran número de soldados.

Madrid 7.—Durante toda la madrugada de hoy no ha cesado de funcionar el telégrafo de Madrid á San Sebastián.

El presidente del consejo de ministros era informado por el Sr. Lacierva de cuantas noticias de Marruecos se iban recibiendo en Madrid.

El criterio de D. Antonio Maura, según manifestaciones que parece ser hizo en el último Consejo de ministros, es el de que España no puede renunciar sus derechos ni abstenerse de tomar parte en las operaciones militares que Francia realice en Marruecos.

Tampoco—opina Maura—el Gobierno español puede inspirarse en un criterio de persecución contra Marruecos, y como consecuencia de esto, España no debe internar sus tropas en Marruecos; pero sí contribuir á todos los actos de presencia que sean necesarios para reprimir y castigar en los puertos marroquíes las audacias de los kabileños.

El ministro de la Guerra, general Primo de Rivera, ha hecho nuevas manifestaciones, asegurando que ha tomado cuantas medidas considera necesarias para que España pueda concurrir á cuantas contingencias se presenten por la cuestión de Marruecos.

De momento ha dicho el general que puede contar con 6.000 hombres, sin recurrir á la movilización.

De Ceuta pueden salir hoy mismo 3.000 hombres; de Melilla más de 1.000 y de Algeciras otros 3.000.

Caso de movilizarse tropas, las primeras que salieran serían las de Ceuta y Algeciras.

Estas plazas tienen orden de facilitar á los barcos de guerra que se presenten en ellas, los hombres que pidan.

Las tropas irán provistas de todo lo moderno para la guerra; llevarán todo el material sanitario, administrativo y de artillería que sea necesario.

Si se hiciera movilización de fuerzas en gran proporción, sólo alcanzaría á la segunda región, escalonándose de modo que nunca se tuvieran faltos de ellas los puertos inmediatos á Marruecos.

Serían llamados los reclutas que tienen licencia trimestral é ilimitada; pero por ahora el Gobierno no cree que esto sea necesario.

Tánger.—Enropeos llegados de Casablanca han asegurado que el número de muertos causados entre los marroquíes por el fuego de cañón de los cruceros «Galilée» y «Du Chayla», asciende lo menos á 200.

Corre el rumor de que los moros de Mazagán atacaron á los europeos de aquella población, y se añade que á consecuencia de tal agresión y de la actitud belicosa de las kabilas, la vida de

todos los extranjeros peligran en Mazagán.

Son muchos los europeos que se disponen a huir.

Tánger.—La división naval que manda el almirante francés Philibert y que se compone de cuatro cruceros y otros cuatro buques transportes, se tienen ya noticias de que han anclado en Casablanca, uniéndose al «Galilée» y al «Du Chayla».

Dícese que el almirante Philibert ha felicitado a los comandantes de los dos buques franceses que bombardearon Casablanca y al comandante del cañonero español que secundó el fuego de aquéllos.

Londres.—La Prensa inglesa, con notable unanimidad de criterio, aprueba todo lo efectuando en Casablanca por Francia y España unidas.

«El Mornig Post» minifiesta que el bombardeo de Casablanca era inevitable, dada la actitud de las kábilas marroquíes y los sucesos ocurridos, de los que resultaron varios europeos muertos, y afirma que el castigo de los cabileños está plenamente justificado.

El «Daily Telegraph» felicita a España por su inteligencia con Francia para una tarea que ha de ser vista sin desconfianza por todas las naciones europeas.

El «Standard» se expresa en parecidos términos, y dice que Europa ha de aceptar forzosamente la intervención en Marruecos de dos potencias que ineludiblemente han de obrar en nombre de todas las de más naciones de Europa.

El «Daily Telegraph» también al comentar el bombardeo de Casablanca, manifiesta que Alemania, que tantas dificultades creó en la cuestión de Marruecos antes de la Conferencia de Algeciras, no puede en la actualidad oponerse a lo que Francia y España hagan, pues ello es la primera tentativa formal que las naciones amigas realizan para llevar a cabo la empresa que las demás de Europa les encomendaron en Marruecos.

El «Daily Mail», con referencia a noticias de Tánger, dice que después del bombardeo de Casablanca todos los europeos recibieron orden de refugiarse en el Consulado francés, que quedó custodiado por las fuerzas desembarcadas de los cruceros franceses y de un cañonero español.

Tánger.—Según han dado a conocer las noticias oficiales últimamente suministradas, los moros muertos por las granadas de los buques franceses en Casablanca pasan de 600.

Dícese que las autoridades marroquíes en vista de la excitación que el bombardeo de Casablanca ha producido aun entre las tropas regulares, adoptarán la precaución de desarmar a los soldados askaris.

Existe el temor de que si se les dejan las armas se entregan a actos brutales de represalias contra los europeos.

Tánger.—Sábese que ha llegado a Casablanca el capitán Maugin, que es el jefe que en aquella población marroquí ha de estar al frente de la policía franco-española.

Los barcos llegados a Casablanca, al mando del almirante francés Philibert, son los cruceros «Gloire», «Condé»,

«Jeanne d'Arc» y «Guedon».

Este último ha conducido a Casablanca dos compañías de la legión extranjero de Argelia.

Argel.—Ha salido el «Nive» llevándose 750 hombres y 16 caballos para Casablanca.

Gibraltar.—Ha salido para Casablanca el crucero inglés «Antrim».

El por qué del bombardeo

Se conocen ya detalles del origen del bombardeo de Casablanca.

El jefe de las fuerzas regulares marroquíes, que es tío del Sultán, envió un recado al comandante del crucero «Galilée», diciéndole que todo en la ciudad estaba tranquilo.

El comandante del «Galilée» le contestó diciéndole que permitiese el desembarco de 70 hombres para que los europeos pudieran estar aún más tranquilos con la protección de aquella fuerza.

El tío del sultán Muley-Ben-Amin accedió a la petición del comandante del «Galilée».

Desembarcaron los 70 hombres, y cuando aun estaban en el muelle, los moros les hicieron fuego desde la plaza inmediata, causándoles los heridos de que ya se ha dado cuenta.

Entonces las fuerzas desembarcadas hicieron señales en demanda de auxilio, que fueron vistas inmediatamente por los oficiales del «Galilée».

El comandante de aquel barco ordenó que comenzase al instante el bombardeo de la plaza.

El «Galilée» dirigió todos sus disparos a la Alcazaba y a todos los demás edificios públicos, que resultaron con grandes e importantes destrozos.

Los franceses que habían desembarcado primero consiguieron llegar, a favor del fuego del «Galilée», hasta el Consulado de su nación, donde hubieron de refugiarse.

Amparados también por el fuego de los buques franceses, desembarcaron 40 hombres más del cañonero español «D. Alvaro de Bazán».

Las fuerzas españolas, imitando el ejemplo de los franceses, se instalaron en el Consulado de nuestra patria, sin ser molestados por los cabileños.

Columna cercada

Comunican de Sidi bel-Abbes que una columna del ejército imperial, después de la derrota sufrida en 24 de Julio, refugióse en el campamento de Mar Chica.

Los rebeldes cercaronla completamente.

Sólo puede comunicarse por mar, siendo su situación comprometida.

Sábese que entre los imperiales ha habido gran mortandad, pues son muchos los que caen víctimas de insolaciones, hambre y sed.

Diariamente llegan a Port-Said grupos de desertores hambrientos y desnudos, que intentan buscar trabajo en el interior de Argelia.

Desde Barcelona

7 agosto de 1907.

En las conclusiones provisionales que presenta el fiscal en la causa seguida contra el ex-capitán José Morales y Juan Rivas, se considera a éstos como reos del delito penado en el apartado

segundo, art. 3.º, de la ley de 1890, y pide contra José Morales la pena de ocho años y un día de prisión mayor y el abono de la séptima parte de las costas producidas hasta el día, y a Juan Rivas seis años y un día de igual prisión mayor, accesorias e imposición de costas en la misma proporción. La defensa pide la absolución.

Han salido 200 niños de ambos sexos, distribuidos en ocho grupos, que veranearán en diversos pueblos de la montaña.

Esta es la colonia escolar que costea la Sociedad de Amigos del País.

También salió la colonia costeada por el Ayuntamiento, compuesta de 300 niños, siendo despedidos por enorme multitud.

Algunas personas de buena posición han donado sus trajes y equipos, abonándoles también otros gastos.

Muy de madrugada terminó la reunión para constituir la nueva entidad titulada Solidaridad obrera, compuesta de representantes de las Sociedades de resistencia.

La designación de personas para el Consejo de la Directiva motivó discusiones acaloradas.

En el proceso seguido a Rull y consocios han declarado varios mozos de la mayordomía municipal, entre ellos Juan Llupía, que llevó, sin saber lo que era, la bomba que explotó en la calle de Fernando.

Dícese—y consigno solo el dicho a título de información—que ha resultado comprobado que el autor de la colocación de la que estalló en la calle de la Boquería fué el hermano del famoso confidente timador-petardista, Hermenegildo Rull, anarquista profeso y de acción.

Ha sido detenido y conducido al Gobierno civil Pedro Bonnin Segura, conocido por el «Mallorquín», por suponerse en relaciones con los hermanos Rull y los demás detenidos con motivo de la causa sobre terrorismo.

Se ha comprobado que el Bonnin era amigo de Rull, de Salvador Seguí (Noy de Sucre) y de Oliva, si bien parece que ha declarado que las relaciones que sostenía con estos individuos no eran íntimas, sino puramente superficiales, y en nada relacionadas, por lo tanto, con actos de terrorismo.

El «Mallorquín» es de oficio panadero, pero hace tres años próximamente que carece de trabajo.

La detención ha sido practicada en la barriada de la Barceloneta.

El detenido será puesto junto con el Sucre, a quien han reconocido varias personas, entre ellas una mujer habitante en la calle de Roca y amiga de los Rull, a disposición del juzgado especial.

La cuestión relativa a la suspensión de las vacunaciones antirrábicas sigue dando que hacer en el Ayuntamiento.

En la última sesión celebrada por esta Corporación se quiso por algunos poner en claro todo lo ocurrido en este asunto, y solo se supo que, a propuesta de dos concejales, jueces instructores de un expediente incoado por acuerdo del Municipio para depurar supuestos abusos cometidos en el Laboratorio Microbiológico municipal, el alcalde, haciendo uso de las atribuciones que le confiere el reglamento, había suspendido de empleo y sueldo al director del

mismo y ha dispuesto el cierre de la sección de vacuna antirrábica, por falta de personal que se encargue de dicho servicio, interin se resuelve el expediente instruido.

El alcalde Sr. Sanllehy, al dar explicaciones sobre el particular, expuso que se había limitado a cumplir con su deber, prestando toda su fuerza moral a los instructores del expediente, y los concejales instructores expusieron que habían pedido dictamen a la Real Academia de Medicina respecto a la forma en que pueden seguir practicándose las vacunaciones contra la rabia.

El debate, que fué bastante agitado, terminó con dos proposiciones de no há lugar a deliberar, opuestas a otras dos proposiciones: una pidiendo que a pesar de la suspensión del director del Laboratorio, continuaran las vacunaciones encargándolas a otro facultativo y la otra que el Ayuntamiento se reuniera en sesión secreta para darle cuenta de la resultancia del expediente, porque no podía exponerse públicamente, dada la índole y gravedad de los cargos que contiene.

En breve se llevará a efecto una mejora, que será de gran utilidad para esta capital.

Trátase de colocar, al principio y fin de cada calle, un tablero de madera, que se denominará «Cuadro indicador y guía parcial de Barcelona», conteniendo los datos más interesantes de aquella, y además el distrito, teniente de alcalde, alcalde de barrio, retén de bomberos, Escuela municipal, Casa de Socorro, Delegación de Vigilancia, parroquia, Juzgados municipal y de primera instancia y calles adyacentes a derecha e izquierda.

Sería una mejora verdaderamente útil y práctica.

Entre los pobres callejeros recogidos hasta el 1.º del actual, figuran un escribiente del Cuerpo de Ingenieros agrónomos, un maquinista naval, un ex-partiquina del teatro del Liceo, un ex-artista del Circo Ecuestre y una pobre ciega, a la que abandonó un lazarrillo, despeñándola, además, a un precipicio, en cuya caída se rompió una pierna.

El gobernador civil ha publicado un reglamento para los revendedores de billetes de espectáculos públicos, en el que se dispone que las empresas no podrán expender en contaduría más de las dos terceras partes de las localidades de primer orden, ni más de la mitad de las restantes, y que los revendedores no podrán exigir de prima más de un 25 por 100 del precio de la localidad en el despacho, y en los estrenos, inauguraciones de temporada y debuts, también un 25 por 100 sobre el precio de contaduría; castigándose las infracciones con multas de 250 pesetas la primera vez y 500 la segunda; con el arresto subsidiario, en caso de insolvencia, y a la tercera—en la que va la vencida—la retirada del permiso para siempre jamás amén.

Los revendedores llevarán gorra de uniforme, con el número de la licencia, y los billetes que expendan habrán de ir timbrados con un sello que contenga el nombre del revendedor.

Ha llegado el vapor de recreo francés «Etoile» conduciendo 250 turistas casi todos alemanes.

Cartera de Mahón

A las 5 y media ha fondeado el vapor correo «Menorquín» procedente de Palma, habiendo salido esta tarde para Barcelona, en viaje directo.

Aproximándose ya el día de S. Roque, se está restaurando la imagen del santo y blanqueando el frontis de la capilla del mismo nombre, donde está colocado dicho santo.

Ayer tarde en el vecino pueblo de Villa-Carlos fué atropellado por un coche, el niño sordo-mudo José Lozano Quevedo, habiéndole ocasionado varias heridas y contusiones, que el médico municipal calificó de pronóstico reservado.

El Delegado del Gobierno ha pedido con gran interés al Sr. Gobernador y éste á la Jefatura de Obras públicas de la provincia la construcción de un pequeño muelle en Fornells, que impida la acumulación de algas en aquel puerto, á fin de evitar que con los calores estivales que las corrompen, se altere la salud en aquel pintoresco pueblo.

Mucho celebraremos que en breve se realice una obra tan útil y beneficiosa para los intereses de Fornells, á cuyo punto acuden muchos bañistas, contribuyendo á su prosperidad.

Como dijimos ayer el vapor correo «Isla de Menorca», que debe salir el domingo á las cuatro de la tarde en viaje directo para Barcelona admitirá correspondencia.

Carga embarcada esta tarde para Barcelona en el vapor-correo «Menorquín»:

52 cajas y 6 paquetes calzado; 2 bultos pieles curtidas; 2 bultos pieles secas; 100 sacos habas; 3 bultos maquinaria; 1 bulto libros; 3 bultos tejidos; 2 bultos cera; 1 bulto mercería; 19 jaulas aves; 10 cajas pescado; 5 bultos monederos plata; 5 bultos huevos, y 4 sacos patatas.

El próximo lunes deben llegar en el vapor-correo «Menorquín» unos cien artilleros con destino á esta guarnición.

El crucero chileno «Ministro Centeno» que recorre varios puertos del Mediterráneo, es esperado en el de Barcelona.

En este puerto llegó anteayer el vapor-correo «Montserrat», de Colón y escalas, con numeroso pasaje y carga.

Nuestro amigo D. Álvaro Becerra del Toro que tan gratos recuerdos dejó en esta isla durante los años que desempeñó el cargo de Juez de primera instancia de este partido y que actualmente desempeñaba el cargo de Fiscal de la Audiencia de Madrid, ha sido ascendido á Magistrado de la Sala de lo Contencioso del Supremo.

No podemos menos de felicitarle.

El pasajero D. Francisco Salom Carreras en el último viaje que de Alcudia á esta ciudad hizo el vapor «Vicente Sanz», dejó olvidada, bajo la almohada de la cama donde había dormido, en la fonda de Alcudia «La Marina» la cantidad de 8.000 pesetas.

En marcha dicho vapor notó la falta del dinero, y al llegar á Ciudadela telegrafió al dueño de la citada fonda, que en seguida le contestó que estuviese

tranquilo, que la cantidad estaba en su poder y á disposición del mencionado viajero.

Consignamos con gusto este rasgo de probidad, que al honrar al propietario de la fonda de referencia, es viva demostración de la confianza que en «La Marina» deben depositar los que en ella se hospedan.

Sumamente complacidos salieron anoche los que asistieron á las sesiones del Cinematógrafo del Teatro de Verano, pues las películas exhibidas son de verdadera novedad y alguna de ellas, como «El hombre imantado», en extremo chispeante y humorística.

Los esfuerzos realizados por la empresa para imprimir atracción y variedad á los espectáculos merecen, como es natural, la justa correspondencia del público, que acude frecuentemente al citado pabellón-teatro, que además reúne excelentes condiciones de comodidad y elegantísima forma artística.

El pago del empréstito municipal de 250.000 pesetas, vencimiento 31 Julio último, toca á su término, pues hasta hoy, se llevan pagadas pesetas 13590, faltando únicamente á realizar 46 cupones de la serie A y 17 de la serie B, importante en junto pesetas 766 000 por no haberlos presentado los respectivos tenedores.

Falta también á pagar 51 cupones de pesetas 2'50 cada uno vencidos en 1.º de Junio de este año, del empréstito de 50 000 pesetas emitido para la reforma de la Cuesta Larga de esta ciudad.

Según noticias, hoy debía salir de Amberes con destino á Alicante, una lancha de vapor, que ha adquirido el cuerpo de Artillería de esta plaza. De dicho último punto será conducida á esta para el servicio del referido cuerpo.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor correo «Menorquín»:

D. Santiago Serra; Ana García; Eduardo Cortés; Cosme Tremol y hermano, Antonio Bonet; A. Bafig; Cecicilia Rotger; Juan Massanet; Pedro Busquets; Gregorio Ferrá, hermana é hija; Juan Noguera; Juan Martí; Mariano Piqué y señora; Miguel Dalmedo; Miguel Viceno; Diego Salord; Miguel Sureda; Juan Ramón; Francisco Beltrán; Magdalena Gomila; Gabriel Mesquida; Juan Pons; Jaime Miró Francisco Capiles.—Total 28.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del mismo buque:

D. Miguel Gimenez; José Petit; José Calvo; Catalina Tudurí; Francisco Ordlá; José Pascuchi; Eduardo Cortés; Francisco Valls, Pablo Mus; Antonio Vicais; Juan Ludevid; María Roca é hija; José Roca; Cipriano Soler; Juan Suñer, señora y 2 hijas; María Pons; Clara Catalá; Pilar Llena; Francisca Arbona; Antonio Francón; Juan Capó; Lorenzo Ferrer; Francisca Ediarri; Rosa Catchot; Benito Pons; F. Pons; Ramón Salazar; R. Servera; 4 corrigendos; 2 artistas; Marie Bonet; Catalina Torres; Antonio Mus; Pedro Oliver; Cristobal Pons.

Noticias militares

Se ha concedido Real licencia para contraer matrimonio al Comandante de Ingenieros, D. José Aguilera y Merlo con D.ª Marta Vasco y Molina.

Bibliografía

La gaviota, por Pierre Mael. Un tomo, con láminas y cromo de Medina Vera.—El nombre envidiable del notable literato francés Pierre Mael se funda en esta cualidad, la primera del novelista, el interés de la invención. Entre todas las novelas de Pierre Mael, una de las mejores es *La gaviota*. Son su fondo las mil dramáticas aventuras de una mujer que nació en el mar, en el mar vive, y á bordo de un yate pasa sus desdichas y sus desventuras. Leer el capítulo primero de *La gaviota*, es caer esclavo de una atención que impide dejar el libro hasta llegar al epílogo. Este libro forma el tomo 13 bis de la popular *Biblioteca Calleja*, y se halla de venta al precio de 80 céntimos en todas las librerías y en casa del editor, *Saturnino Calleja*, calle de Valencia, núm. 28, Madrid.

ESPECTÁCULOS

TEATRO DE VERANO

Función para hoy 9 Agosto de 1907

Dos secciones de Cinematógrafo, bajo el siguiente programa:

Primera sección á las 9 y cuarto.—Sinfonía por la orquesta; Aprendiz novato; De demente á mariscal; Bailes por la aplaudida parejita Ramos-Esteve; Paseo á caballo; El hombre imantado.

Segunda sección á las 10 y cuarto.—Sinfonía por la orquesta; Aprendiz novato; De demente á mariscal; Preciosos bailes por la parejita Ramos Esteve; Paseo á caballo; El hombre imantado.

La graciosa parejita de baile cantará y bailará «La Machicha».

Precios de costumbre.

ESTADÍSTICA

COTIZACIONES	VALORES PÚBLICOS
	Madrid 8.—47.
4 por 100 interior.	82'55
Idem 5 por 100.	101'90
Acciones Banco España.	448'00
Comp. Arrend. Tabacos.	404'00
Paris á la vista.	12'50 á 13'00
Londres á la vista.	28'30 á 28'40

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 9.—De Palma, vapor-correo «Menorquín».

Despachado el 9.—Para Barcelona, el buque anterior.

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:
Día 6 agosto.—1 ternero, 129 kilos, son Pruna (Ferrerías); 1 id., 84, Miguel Sureda; 1 ternera, 71, son Gras (Ferrerías); 1 id., 91, id.; 1 id., 106, Sta. Creu (Mercadal); 1 id., 85, id.; 1 id., 116, son Acatsana (Alayor); 1 id., 99, Refal Nou; 1 carnero, 21, can Rebasas (S. Clemente); 1 id., 25, noria d'en Salas, y 1 id., 11, Jaime Mascató (Alayor).

SEMÁFORO OFICIAL

Vigla de Bajolí 9.—8 m.

Barómetro 754'8; viento N. flojo; mar picada cielo despejado.

CULTOS

Santo de hoy.—Santos Román y Marciano mártires.
Santo de mañana.—S. Lorenzo mártir y abogado contra incendios.
Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.

Nuestros telegramas

Bombardeo.—Amenazas

Palma 9.—9.

Dicen de Tánger que pasajeros de un vapor llegado procedente

de Casablanca, aseguran que ayer continuaba el bombardeo sobre esta plaza, causando, como es consiguiente, grandes destrozos en la misma.

Las kábilas del Rabat amenazan con atacar dicha ciudad de Casablanca, por cuyo motivo la intranquilidad que reina es extraordinaria.

Llegada.—Confirmación

Palma 9.—9'30.

El Presidente del Consejo de Ministros, D. Antonio Maura ha llegado á París.

Se confirma que de acuerdo Francia y España, enviarán numerosos refuerzos á Marruecos, para restablecer la tranquilidad.

Se imprime gran actividad á los trabajos para la organización de la policía marroquí.

Regatas

Palma 9.—12'50.

S. Sebastián.—Esta mañana S. M. Alfonso XIII á las 8'45 ha salido en automóvil, marchando hacia el Club náutico, donde ha embarcado en el balandro «Queen», para así tir á las regatas que se verifican en Guetaria.

En este último punto se celebrará hoy un banquete de 150 cubiertos que es costado por el Rey en honor á los marinos japoneses y al cual asistirá el Monarca.

Los invitados á este banquete irán desde San Sebastián á Guetaria en vaporcito; espléndidamente adornados y empavesados.

Desgravación de los vinos

Palma 9.—13.

La «Gaceta» inserta la ley sobre la desgravación de los vinos, la cual empezará á regir el 1.º de Enero del año próximo.

Ocupación.—Tormenta

Palma 9.—13'30.

Es opinión general que los franceses ocuparán militarmente la plaza de Fez.

Sobre Tarsa ha descargado esta madrugada una furiosa tormenta acompañada de truenos y pedriscos.

PALMER.

Automóviles de Menorca

Con motivo de las fiestas de San Lorenzo que se celebran en Alayor, los coches de esta Empresa harán las siguientes expediciones:

SÁBADO 10 AGOSTO

Salida de Mahón, á las tres y media de la tarde.
Salida de Alayor, á las diez de la noche.

DOMINGO 11 AGOSTO

Salida de Mahón, á las siete de la mañana.
Salida de Alayor, á las nueve de la mañana.
Salida de Mahón, á las dos de la tarde.
Salida de Alayor, á las ocho de la noche.

Si hubiese suficiente pasaje se hará otra expedición que saldrá á las once de la noche de Alayor para Mahón.

LA ADMINISTRACIÓN.

Imp. de M. Parpal.—Teléfono, n.º 84.

AL PÚBLICO

El próximo Domingo, día 11 del actual que el pueblo de Alayor celebra la fiesta de San Lorenzo, en la

Confitería de don Lorenzo Pons Carreras

proveedor de la Real Casa

se encontrará gran variedad de dulces y se servirán los riquísimos SORBETES DE CREMA conocidos por MANTECADOS.

Manguitos para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda-ramio colodionados, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones luminicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de 8 MESES.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos «LUMIERE», es D. Pedro Orfila Fuster, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito UNA PESETA.

EN VENTA

Lo está la casa n.º 4 de la calle de Deyá. Como puede verse está situada en punto céntrico y reúne muy buenas condiciones. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

HISTOGENO

Llopis

Adoptado por el primer «Dispensario Anti-tuberculoso» de Barcelona, La Corona, Lisboa, etc. etc para el tratamiento y curación de la

Tuberculosis, Anemia, Neurastenia y enfermedades consecutivas en general. Digestivo superior a todos los conocidos. Venta en todas las buenas droguerías y farmacias. Depósito para España: Perez, Martín, Velazco y C.ª Alcalá n.º 7.—MADRID

Precio máximo en toda España: Hisógeno líquido 5 50 ptas; Histógeno granulado 5 50 id.

HOTEL DEL UNIVERSO

VIUDA DE J. SERRA

Plaza Palacio, 3.—BARCELONA

Restaurant á la carta. Mesas particulares. Servicios á todas horas. Saloncitos para familias. Hospedaje desde 5 pesetas.

Este Hotel está situado en uno de los sitios mas agradables y concurridos de la capital, el más próximo de las compañías de navegación, Aduana, Bolsa, Muelles, Gobernación y Ferrocarriles de Francia, Valencia, Zaragoza y Madrid.

No confundir este Hotel con otros cuyos nombres son muy parecidos. English spoken —Man spricht Deutch. On parle Français Si parla italiano.

Centro de Enseñanza

bajo la advocacion de Santo Tomás de Aquino

Además de clases que para el ingreso en academias Militares, Carreras Civiles, Segunda Enseñanza, Cálculos Mercantiles, Contabilidad etc. tiene establecidas este Centro, desde el 1.º de Julio próximo se abrirá otra clase para jovencitos de 10 á 13 años, la cual creemos de suma utilidad para aquellos que aspiran a carreras que tienen por base el estudio de las Matemáticas y muy en particular para los que deseen ingresar en alguna Academia Militar.

Nos proponemos, siguiendo el método analítico, iniciar en el estudio de las Matemáticas a nuestros jóvenes alumnos á fin de que puedan después, en poco tiempo, á la vez ir la preparación necesaria para la carrera que elijan ó dedicarse á otra profesión para la cual no sea indispensable estudiar con extensión las Matemáticas.

Honorarios. — 10 ptas. mensuales. — El Director, Mateo Fontirroig. Plaza Miran a-2-Mahón

VERDADERA OCASIÓN

para los que deseen establecerse tanto en comestibles como en cualquier otro artículo, se venden unos muy buenos armarios y mostradores (tienda completa). Se venderá por menos de la mitad de su valor.

Calle San Ignacio esquina calle del Puerto, en Villa Carlos. Su dueño José Riudaveit, Plaza del Cármen 13, Mahón.

percibir el arbitrio establecido á los vendedores ambulantes.

Así, pues, los introductores que se crean perjudicados, pueden presentarse á esta Alcaldía y serán justamente atendidos.—Mahón 7 Agosto de 1907.—José María Mercadal.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, males digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**
Marca «STOMALIX»
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

Y principales del mundo.

Festas de San Llorens

en la villa d' Alayó los días 10 y 11

AVIS UTILISSIM

El que vulgui be menjá, beure 'n gust y ben dormí, servici esmerat tení, frésch y molt alegre está, aixó y molt més logrará si fá lo que jó 'li diéh: qu' es aná á can Chech Petit bon fondista acreditat, carré ampla avencindat á un hotel molt bonich.

Els menjars á carech del afamat cuiner
Don Joseph Ruiz

ALCALDÍA DE MAHÓN

Arbitrios

Al objeto de evitar que se exijan derechos indebidos á los que introduzcan efectos en esta Ciudad, me oree en el caso de hacer público que el arrendatario de plazas y mercados, solo puede

ABANICOS

ESPAÑOLES Y JAPONESES

Gran novedad Precios baratísimos

Los parroquianos serán obsequiados con bonitos y caprichosos

REGALOS
DROGUERIA MAHONESA

Nueva, 8 MAHÓN

SUBASTA

El día 11 del actual, á las 11 de la mañana, tendrá lugar la subasta de una casa situada en Villa-Carlos calle Mayor n.º 69. La finca se adjudicará al mejor postor siempre que la postura sea del agrado de los dueños. Los títulos de propiedad y pliego de condiciones obran en poder del inquilino y condueño de dicha casa.

Aguas y sales naturales purgantes

LA PERLA DEL CASTELLAR

Analizadas por el Dr. D. Ramón y Cajal y otras eminencias nacionales y extranjeras

ÚNICAS EN EL MUNDO

Saturadas de la verdadera THENARDITA medicinal.—Antibiliosas, aperitivas, diuréticas, depurativas y reconstituyentes. No irritan, ni debilitan, siendo el más cómodo, eficaz y económico de los purgantes.

De venta en todas las farmacias, droguerías y depósitos de aguas medicinales. En Mahón.—D. Honorio Pons.—Arravaleta 3, farmacia.

PIANOS

Se venden nuevos de diferentes autores: viejos y música.

Cos de Gracia, 16.

METALES

Se compran en la calle de Cifuentes n.º 9.

SALES JULIA

Tots els que tinguin el ventrell delicat de las ayguas de Vicchy, y abundán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d' una pesseta la caixa metalica, luxosa ment litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d' aygua.—Demànse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plaça del Angel; Reyald Herreros, Rambla Flors; J Julia, Bonavista, ó Gracia, y principais A NAHO, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SENOR ARGUMBAU